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法律常识简要分享 

 

（据口述授权整理） 

大纲： 

1、 关于不放弃教会的身份； 

2、 依法维权也是一种服侍； 

3、 上帝告诉我们不要害怕； 

4、 不要登记，任何的临时登记都不要进行； 

5、 从堂会转到小组是怎么样一个过程更为合适？ 

6、 我们面对的处罚会是什么样的？拘留与罚款如何应对？ 

7、 如何具体面对对家庭教会的执法？ 

8、 小组长与开放家庭如何面对执法？ 

9、 如何进行基本的维权？ 

 

提问环节： 

1、如果面对网格员的查询？ 

2、重点：如何看信徒个人层面的维权。 

3、公共集会的 50 人限度法律适用于教会聚会吗？ 

4、主日学或教育办学法律风险如何？ 

5、关于被传唤、人数、同工、钱财一些基本问题的回应方法。 

6、重点：被限制人身自由后如何处理？ 

 

律师：今天透过和各位的交谈，我自己也有很多的收获， 大的一点收获

就是我们不能放弃教会这一个身份。因为有时为了降低法律风险，我会试图绕

开这个身份，对执法部门说我们都是弟兄姊妹，或是亲友。我也在反思这个问

题，神的家、神的殿是不是需要我们曲线救国？ 

我相信只有纯正的神学，才会带来一个纯正的维权手段。我们民族几千年

来都信仰“天人合一”，你不管是儒家也好、道家也好，他信仰的对象 后都

是这个“天道”，对吧？诸子百家其实他背后的信仰背景都是一样的，所以它
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没有本质上的差别，只是说它这个治国里的时候有一些不同的手段和方向而已，

但它 终的目的都是为了肉身的安逸。天道本身就不明确、不明朗，所以大家

有争议，这才有了诸子百家。 

那么到了近代以来，就讲这个无神论，那“天道”、“天理”这些都不讲

了。在当下的中国，一方面是受马克思主义无神论的影响，一方面又与传统文

化，尤其是儒家这种集权专制的传统混杂在一起，所以导致了对于基督教就格

外的排斥。你发现就说对于佛教，为什么国人不那么排斥？因为佛教崇拜的“梵

天”与国人信仰的“天地”很相近，所以国人对佛教有一种天然的好感。而基

督教信仰的“三位一体”、“道成肉身”、“自我启示”的神，这与国人的传

统信仰有天壤之别。所以这种冲突就格外明显。因此，这种文化现象背后是有

这个神学上的原因。 

那么同时，我们看到在这个维权的过程之中，教会内神学的冲突也无处不

在。例如有的教会就说我们不能打官司，这才是背十字架。基督徒还打官司维

权，那还太世俗了，对吗？ 

法学首先是和神论密切相关的，为什么呢？你看一下其他的宗教，当他们

面对逼迫的时候，他们是怎么应对呢？比如说 Z 传 F 教那边，当他们的寺庙里

被要求挂领导像呀什么的，他们就有几百人集体自 Fen，接二连三的来，以此

抗议。为什么他们是这样的一种应对的措施呢？这和他们信仰是有关系的，他

们信仰里面相信四大皆空，那生命也是空的，也没有太多的价值，生命就可以

用来当柴烧。在这种信仰背景下，舍身饲虎、自焚自残就显得大义凛然而不是

灭绝人性。包括那个 YSL 教，他们不自焚，但有的自爆。我们看到有的视频中

显示他们拿起砖头就砸，拿着炸弹就冲。所以，我们看出无神论和一神论没有

办法调和，尤其在 XJ 那边是不可能调和得了的。目前的宗教政策，是没有办

法根本上改变这个问题，因为彼此的精神层次相差太远了。你一个崇拜没有位

格的“天地”文化，想去彻底同化一个一神论的文化是不可能的。那同化基督

教就更加也不可能。为什么？因为你这个信仰完全是不对等的，一个是来自神

的特殊的启示，一个是普遍启示里面的一些恩典，那么这个是不可能倒过来的。 
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所以我国的政教冲突是会持续的，这个过程会可能会有很长的一段时间。

不单单是在 GCD 手下，国民党时期当时也一样，对不对？当年也兴起过非基运

动，对不对？ 

那么现在，我们基督徒为什么是说以法律来维权，因为我们相信神在教会

里面掌权，神也在政府里面掌权。神是真正的立法者， 高的立法者和审判者，

为什么基督徒可以打官司？因为，审判长、审判官就是神所设立的。我们看的

旧约里面，神赐给以色列人律法的时候，就设立了审判官，并且讲审判是属乎

神的。 

所以我们从事法律服侍，不是一个世俗的服侍，相反有着神圣的价值。在

依法维权的过程之中，让大家都能够站在一个和平理性的框架内进行对话。你

比如说，上次一个堵门，搜东西的案件， 后走到听证会。听证会之后，就不

一样了，虽然你会发现这个隔阂还很远，但是起码听证会之后，双方好像能够

有一个正常的沟通了。 

为什么用法律维权，其实是为了福音的扩张。这一点圣经里也有例证，就

像保罗说我要上告于凯撒。那我们想一想，保罗上告于凯撒合不合乎神的心意？

什么叫上告于凯撒，用现代的话来说，其实就是个行政复议，就是说，我对你

政府的决定我不服，我要上告于那个国务院，或者是我要上告你市政府、省政

府，就是要提请他上一级进行这个审理，这其实就是行政复议。保罗上告与凯

撒之后，他来到罗马，在那里传福音，坚固教会，传道几年也没有人来干涉了。

所以我们说保罗他上告于凯撒，运用了法律的手段，是合乎神的心意的。 

那么我们就要相信神能在我们教会内，有这样的一些他的美意。如今局势

或者社会环境的这种变化，也有神的美意。国家设立行政许可、行政处罚、行

政强制、行政复议、行政诉讼等法律的时候，他的目的不是为教会，但是我们

看到这个万事互相效力，那就借着这个环境，我们教会有一个走向社会公众的

平台。借助这个平台我们先可以和政府部门打交道，比如说我们透过听证会、

行政复议、行政诉讼等方式，可以在众人面前分诉。包括现在像微信等自媒体

的发展，教会也能够借此来影响社会，而不像以前，逼迫来临时你没有办法和

他们进行沟通。我们首先要意识到，你如果用法律来进行恰当地维权，是合乎

神心意的。 
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第二个就是不要恐惧。我自己也是有过惧怕的人，那一方面需要训练，一

方面需要信靠神的话语，你看到那个天使向人显现的时候，他往往说的第一句

话是什么？ 

“平安！” 

是“不要怕，不要害怕，不要惧怕。”你看看这样的经文非常非常的多，

你当刚强壮胆，不要惧怕。神对约书亚也这么说，这说明什么？那说明约书亚

也怕过。你说约书亚他要去和几个国家打仗，你说他没有压力吗？约书亚他也

有。所以你不要怕，与我们同在的更多，与我们同在的是耶和华我们的神。 

我有一次讲这个课的时候，我们就把这些经文列出来，二三十句，一句一

句的读，一句一句的读，我读到后来就看到下面有牧者在流眼泪，我就在想我

说这个牧者可能也怕过，这句话可能进到他的心里面，触动他的心了，所以说

我们真的不要怕。我刚从 Y 那边回来，去听证会之前，说实话我心里这个也在

打鼓一样，然后祷告，然后经历了之后发现，其实真的我们毫发无损的就出来

了，没有我们想象的这么可怕。而现在很多的教会是什么情况呢？民宗局打一

个电话，甚至说居委会的大妈站在门口喊一声：你们都给我出来，就一个一个

给老老实实就出来了，就回家去了。就是“一人呵斥，千人逃跑”为什么？ 

因为我们传统的几千年来的文化的影响，你看我们的皇帝，他是君权的集

大成者的，同时他又是什么？它又是天子，那又是大祭司，这个就是政教合一

带了一个恐怖的一个结果，就是绝对的专制。皇帝说什么就是圣旨，只要他说

的话就代表上天说的话，那人民从信仰里面没有办法对它进行反思和批判，因

为这个“天人合一”的信仰就告诉你要维护皇帝的权威。他说的话，你没有别

的标准来判断对错。就像清朝一样，把人割了做太监，你还要谢主隆恩，就到

了这样的一个地步，这就是传统信仰带来了专制的社会现实。那么在这样的文

化里面浸泡几千年，你说我们中国人能没有奴性吗？ 

真的哪怕我们信主之后，这个奴性还是在我们身上的。看见穿个制服的过

来，腿都在那里就秋风扫落一样抖，对不对？所以，我们看到神的话给我们很

大的安慰和鼓励，我们也很感恩，看到教会在这个过程中其实也有成长。 

18 年时，据说河南有个地方说基督徒都少了 1/3，因为不敢来聚会了。第

一、你如果是学校里面的老师，或者说你是党员干部，不能去教堂。第二、小
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孩子不能去教堂。第三、做生意的你也有各种的压力，亲戚朋友来找你让你不

要去。 

所以说少了一下子少了 1/3，所以真的会有这个压力，你会发现人心，人

真的靠不住，在这个过程当中，那么神就借着这个环境，让教会对自己的建造

有反思。 

所以这个时候你不要强调我们是改革派还是灵恩派什么的？在这个环境

面前都是受迫害的对象，只是我们在这个过程之中，我们看到不同的神学对教

会有不同的影响。 

我有一次去了聚会所的教会，他们刚开始也跟我们说不能够打官司.后来

我们慢慢的跟他讲，讲了两天之后，他们就发现，基督徒还是能够打官司的。

教会的一个领袖他就说：智慧有七根柱子，法律也是其中之一。我不知道法律

算不算是智慧的七根柱子之一，但是他们这个观念就转变过来了，他们认为以

前说教会不能打官司，这是从人来的。所以神学建设对教会真的具有根基性的

价值。 

比如说：举个例子，能不能临时登记的问题？临时登记申请成为临时活动

地点，这个问题？有的教会他考虑这个问题的时候，就会考虑的他还不是真理

性的问题，他考虑什么？比如说教会我有个房产，400 万买的写字楼，我临时

登记下后可以把房产保住，对不对？如果不登记，房产怎么处理？还有我临时

登下，可以和民宗部门缓解一下这个矛盾。所以从这他考虑的角度是什么？是

实用的角度，而不是这种真理的层面，而且有的教会也没有办法对这些问题进

行分析。在实际操作当中，因为有的教会神学没有成体系或有偏差，他就没有

办法做到合乎神的心意。真的就是这样子的，所以很多教会直接转成小组甚至

一哄而散。有时民宗局打电话过来问同工，你是不是教会的负责人？他说他不

是，教会就散了。 

所以，在这个过程之中，怎么来运用法律才是正确的？如果是我们运用法

律是合神心意的，结果我们就不要去管了。那我们就继续往前走，你就交给神、

相信神有他的美意。那你说有一天教会被打压到你不能公共聚会了，有没有这

种可能？有，那在这个过程之中，我们如果转换为小组，我们要注意哪些事项？

我相信这个是大家比较关注的。 
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第一个：我们不能临时登记，据我的了解，现在就说你临时登记，管理模

式也是参照三自。你如果登记到民政局那里，前提是在民宗局登记。你说他们

是三自教会，我们设一个四自教会行不行？对不起，在当地有这样同样的业务

的行会的时候，他不会给你设立。所以无论你在三自那里，还是你在临时登记、

民政、民宗那里，如果你想守住神的道，而又要取得合法地位的可能性，到目

前为止的概率为零。 

所以我们就死了这条心，就是说我们来认清楚这个形势。那么，你比如说

在出埃及记的时候，法老说在这地祭祀你们的神吧，这地叫什么，他指定一块

地方歌珊地，比如就是三自教会，你去临时活动场所，你不要一会儿跑到市北

区，一会跑到市东区，对吧？他给你指定这个地方，这我们看到不合乎神的心

意。  

你不要以为登记了就是给你一个保障。你今天如果不登记，下次他找你还

要找半天，他还要掂量掂量。如果你已经登记了，那你就必须得按照他的套路

来，所以一步错，步步错。我们前面第一步就要守住了。 

那么转换成小组，有的教会直接转换成小组的后果是什么？那么使徒行传

里面就讲到，扫罗去残害教会，进到个人的家里，拉着男女下在监里，你看到

这个层次没有：教会、家里、监里，监里就是派出所、拘留所了，对吧？所以，

他们目的是逐步的压缩教会的生存空间，为什么说我们不能直接宣布我们转化

为小组？因为这个你很容易给弟兄姊妹们的一个感觉，就是说教会已经放弃了，

因为你没有任何的冲突，没有任何执法文书过来，没有给你查封，没有给你扣

压，弟兄姊妹还没有为福音征战过，你就放弃了，你就已经让弟兄们失去了这

样一个破茧成蝶的机会，并把战线直接拉到弟兄姊妹的家门口了。 

比如说教会被查封了，派出所的人守在门口，不让你进去，这个时候你确

实没办法，就是说教会已经尽力了。如果教会再要进去，就会跟他发生肢体冲

突了。当争战开始后，弟兄姊妹可能也会走一些，然后，坚持几个回合下来，

其余的人就越来越有信心。所以感谢主，神的工作很奇妙。 

那到底是小组聚会还是公共聚会，这个我们相信不是绝对的，绝对的是你

不可停止聚会。只是说在这个过程中，我们教会的牧者同工，你要对教会的羊

群负责。你说我们就坚持公共聚会，我们就等到他们派警车来抓我们，那有的
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羊群可能没有这个勇气。那就需要好好牧养。但如果你直接撤，那有的羊群也

会失去勇气，所以这个过程中是很考验牧者的耐心，所以在教会的牧养非常重

要。我们为什么坚持公共聚会，因为《圣经》里面说信的人都在一处，同时就

是说公共聚会有一些更方便牧养，巩固弟兄姊妹的灵性，这个是在家庭里聚会

替代不了的。所以我们要坚守教会会堂，直到比如说如果我们再进教会来就会

跟他们发生肢体冲突，到了那种地步，那我们教会就换另外一个地方。 

比如说，C 市有一家教会被冲击后，他们就去租会议室，仍然公共聚会。

我今天在这里租，明天在那里租。反正他仍然是不放弃公共的聚会，他还是不

直接转换为小组。教会直接转换为小组，不会让这个逼迫更加的轻松。有的人

就说，我们就从这层城逃到那城呢？你逃到哪一城呀？关键是到哪都差不多，

现在都是网格化管理，逃来逃去反正还是逃到他手里面去，所以我们对这些我

们要有清楚的看见。 

而且我们刚才说了，对于执法者来说，联合执法是难以为继的。表面上看

起来他们是七队人，从一条路上来攻打我们，实际上他们不要军粮的啊?他内

部不要成本的啊？他每一次联合执法，对他们压力都非常的大。我们每次聚会

都是礼拜天，难道他每次礼拜天都来教会？如果哪个领导天天让我们礼拜天加

班，那下面干活的兄弟们会把他骂死去。这个人际关系很微妙的。一个案件，

从立案调查、到责令整改、到行政处罚听证、到行政处罚决定、行政复议、行

政诉讼、强制执行，这个过程一般是要一两年之久，这还只是打压牧者个人，

还不是处理一间教会，他处罚不了教会，他只能处罚牧者。 

那么处罚牧者这会怎么样？按照宗教事务条例，如果无法确定所得，他就

是罚款 5 万元，然后如果不交罚款就会产生滞纳金 5 万，也就是顶多 10 万。

不是罚财务人员，主要是罚牧者。那么牧者如果不交， 终的后果可能是拉到

黑名单里面，坐不了高铁、飞机、贷不了款。就是说那个宗教部门，他采取这

么多手段之后， 终也就是只能到这个地步，所以不是说我们来聚一次会就会

被枪毙掉啦，这样跟你讲，你发现是不是也没有这么可怕了。 

我有一次去 G 城,发现大家都特别紧张。后来跟他们一讲，要么就是拘留

几天，一般拘留期限 长是 15 天。他不可能反复的拘留你。你知道吧，拘留
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是有这个成本，而且他就有风险的，他是要警告一下的，但是发现如果你不怕

他，他也就没办法了。 

一个是拘留，还有一个就是罚款，所以教会的财务非常的重要。就是财务

的账本绝对不能交，建议及时清理。你不要跟民宗部门说我们把账本都烧毁了，

或者销毁了，就说我们不是法人，没有义务做账。我们这个没有做账的义务就

可以了，你到底有没有呢？神知道，我们反正没有义务做账，我也没有义务来

回答你这个问题。那他如果没有找到账本，没有找到这个奉献箱、奉献款，他

这个罚款顶多就是按照 5 万来，而且我们看到几个例子，都是牧者自己承认了

教会有奉献款，那这个就不一样了。这个就是自己招认了，那民宗部门他就有

这个证据。如果他抓不到这个证据，他就无法罚款。一般情况下来说，他要真

正打压教会的话，他一定要从这方面来着手。那么我们看到去年河南那么多的

迫害，烧十字架，炸教堂什么的，我所知道的只有两个弟兄姊妹被行政拘留了。 

所以就是说这个担子这神量了又量，真的是放在我们身上的，在我们背不

住的时候，也会给我们开出路，很多时候我们内心的这样的一种恐惧，因为你

不了解他。你看着他穿着这个制服来，你就不知道他到底要干什么？ 

其实他执法要有一系列的流程。比如说首先要请他出示执法证。如果你是

在家庭小组里面，没有经过你的许可，除非公安机关拿着检查证和搜查证到你

家来，否则任何人，我说的是任何人，没有权力进到你家的门。社区的、物业

的、包括公安、民宗的、街道的、教育的、保安、其他不明身份的人，对不起，

你没有进入我家的权利，因为这个是公民的住宅权，不然我就告你非法入侵我

的住宅。 

面对执法的时候，要好好跟他沟通。如果对方他要和你蛮干，或者说他就

那么说，那你就请他按执法程序来。请你把你的执法证拿出来给我看一看。第

二，你要告诉我你能进到我家里来的法律依据是什么？领导，我法律学的不好，

请你告诉我你的法律依据在哪里，我好学习一下。那这样子呢，你就首先就把

它挡在了家门外。所以说我们要保护好自己，包括他打个电话让你过去，你也

不要去，他没有这个权利。我告诉你包括公安机关也没有权利说打个电话让你

去你就要去。警察如果要传唤，要出示传唤证，这个要盖章的，公安局分局局

长要承担这个责任的。所以一般来说他开不出来这个传唤证，要么就吓唬你。
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如果在现场违法，经过两个警察出示警官证，那可以口头传唤，这个是口头传

唤，口头传唤如果你不去他就会强制传唤，但是一般情况下不是现场的话，比

如说跑到我家里来说，带我走，那对不起。我不去。或者说如果要去，那我们

有什么样的权利呢？比如说姊妹在家里面就把手机拿出来拍好拍清楚： 

请问有什么事情？请你跟我们去派出所走一趟，请问你是哪个派出所的啊？

这是第一个要搞清楚对方是谁？你是谁？我是谁？你们干什么？第二个，请问

你哪个派出所的，或者说其他部门请你出示一下执法证。第二个，我因为什么

事情？你把我带走，为什么呢？因为接下来他把你带走之后，他要对你进行问

话，对吧？那我在派出所就只回答你所把我带过来的这个案由的这个情况，比

如说寻衅滋事，我就只回答这方面的问题，对不对？其他问题比如说奉献箱、

奉献款这些问题，对不起和本案一概无关。我认为与本案无关，我有权保持这

个沉默，当然他会说你也有义务如实回答，但是我也有权认为与本案无关。我

也可以拒绝回答。还有把你带到派出所后，民宗部门过来问话，不要搭理他，

因为民宗部门他老想问你话的时候，他又抓不住你，他怎么办呢？他就叫派出

所来抓你，然后他来问话，这个是违法的。民宗部门你没有权力指使派出所，

这叫动用警力，你知道吗？如果民宗部门有话问我，那你就等我出去了再说。

等你出来了，他再给你打电话，你可以不要接，接了你也可以说我无法核实你

的身份，或者说我有时间再来。真的，你不要轻易过去，为什么？你去了那里

就没有好果子吃。 

我有一次独自在教会的时候，然后就两个警察就进来了。警察问，你们这

里是谁租的房子，你们这边是干什么的呢？我就问他，我说你怎么过来问起这

个？他说上面给我们一个任务，要排查整栋楼。我就说那个警官，能不能麻烦

你们出示一下您的警官证？警察没有执法证，警察就是警官证。那个警察没带。

然后问另一个你带了没有，另一个说我也没有带。那我心里就有底了。他也知

道是个行家了。你没有出示警官证，然后你跑到我家里来，那么对于你的问题，

我就可答可不答，后来问了几个问题之后他们就走了。 

 

我们有些信徒是小组长，可能会对这个场景会比较顾虑，就是警察跑到一

个家庭里面来了，说你们在这里干什么？我们在这里聚会，警察就说：这是绝
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对不允许的，这个你们要去聚会，你们去正规的教堂，你们年龄又不是七八十

岁，都走得动的。那这个过程中，警察其实有几个违法的地方： 

第一个，宗教事务不是他们来主管，大家可以记一下，《人民警察法》第

六条里面规定了人民警察的职责，没有宗教两个字，那里有十几项的职责，但

没有什么宗教这方面的职责。那就说你公安机关跑到我家里来，说我们要去三

自教会，这个是什么？这不是你该管的事，要管是谁来管呢？民宗部门。街道

办也没有执法权，街道社区没有执法权，包括村委会、乡政府、没有执法权，

因为我们国家是这样子的，乡镇一级的政府，它只能够收到社会抚养费，还有

就是说比如说农民建房违规占用土地，他可以查处一下，其他的他没有这个执

法权，那么他做什么工作呢？他只能做协调的工作。 

第二个，警察不能跑到你家里来，这个叫非法入侵住宅，司法人员犯此罪

的从重处罚。你警察凭什么冲到我家里边来了，请你出示检查证或者是搜查证。

不然这个就是证据，就是你下次要告公安分局的证据。因为你要告的不是派出

所，就是只要他任何一个警察违法执法，你要告他对象就是告的是公安局。 

第三个，我们在家庭里面的聚会是合法的，法律依据大家都看过。我会读

给大家听一下：比如说国务院的一些白皮书，对吧？《世界人权宣言》第 18

条，和我们的宪法第 36 条，33 条。这些都讲到什么了，公民在家里面举行的

以亲友为主的家庭聚会，是不要求登记的，这是国务院明文规定的。 

然后，国务院新闻办公室于 2018 年 4 月 3 日在《宗教事务条例》颁布以

后，发布《中国保障宗教信仰自由的政策和实践》白皮书，讲到公民在按照宗

教习惯在家里进行的一切的正常宗教活动，如礼拜、祈祷、讲道、受洗、追思

和宗教节日等受法律保护，任何组织和个人不得加以干涉。所以这就成为我们

小组聚会的依据，这个可以拷给大家，打印出来。门口也可以贴一个刑罚第二

百四十五条。你如果跑到我家来不走，那这个要负刑事责任的，不是开玩笑的。

国务院都说了任何组织和个人不得加以干预，你比国务院还大吗？对不对？他

这个执法就没有合法性。所以说在家里面小组聚会，你是不用怕的。你 20 个

人还是 50 个人，政策也没有限制人数。因为这个数字怎么规划？说你亲戚朋

友超过 100 人就违法？这个完全说不过去。家庭住宅这是每一个公民的底线，

如果连这个也打破了，那就是文革来了，那就是会被随意的拉到监狱里面去了，
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因为你在家里都藏不住了。但现在还没有到这个地步吧。他说那你们不能超过

多少人，没有这个法律依据。那对于公民来说，法无禁止皆可行，那我都可以

做。 

我们看到就在家里面小组聚会其实压力不大，他执法什么的，你不怕他。

但是他会用一个什么样的理由呢？比如说，把教会取缔了，然后说你们不能继

续以这个教会的名义小组聚会，QY 那边就遇到这样的问题，然后就对他们拘留

了 15 天，拘留了之后，弟兄姊妹就有的复议了，复议了之后派出所就说，你

别再复议了，上面老问我们，我们兄弟们扛不住了，你不要再搞那个了。 

所以就说大家还是要学会一些基本的这样的维权的手段，写一个行政复议

书，你还是要试着学会写一下，还有行政听证申请书，很简单的，你一页纸交

上去，他又忙一个月，真的是这样子，我说一个月真的不夸张。为什么？他要

找地方，还要整理听证主持人的主持词，有的领导有出席，领导讲话稿，他要

写一写。然后听证会之后，听证会的总结要写，对外发点新闻要写。若邀请人

大代表、政协委员来听证，这些总要跑一跑。然后他这个也要跟领导汇报。开

个听证会总要有点财政资金的支持，这个要跟领导说一说，就是你这个听证申

请书写上去，对于他们来说是划不来的。因为听证会的成本要由民民宗部门来

承担。申请人不出钱，一分钱都不花。你提交上去就可以了。比如说我们在那

个 X 那边，罚款是 9000 块钱，总共开了三次听证会，每次听证会的成本说 3

万块钱是小的了。警车好几辆，警察几十个，然后对方还要请律师，那你就罚

9000 元，他们自己得出 9 万吧。然后教会也不会交这个钱，所以后来他们也没

有这个罚款，就是把办教育宣布为非法。在目前这个环境，真的是神的怜悯。 

在中国，任何组织三下两下都被打趴下了，什么企业家，大学教授，他有

钱也好、有知识也好，没有几个敢发声的。只有什么？只有教会还在发声，这

是一个强权没有办法消灭的，这个就是神的恩典。 

所以借着教会使那些执政的、掌权的、得知神百般的智慧，这就是见证。

教会在这城里多待一天，这就是这个城市的见证。 

 

提问环节： 
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问：我们那边现在有那种网格员，他要登记。我们那边有一个家庭就不让

他登记，然后他们网格员说你不让我登记的话，公安局派出所就要来登记了，

你是要我们来登记，还是等公安局来登记？ 

答：是这样的，网格员不是执法人员，其次从法律的角度来说，我们个人

的身份信息，这个是说不能对外透露。包括到派出所的时候，把身份证拿出来

登记一下，这个是违法的，为什么呢？因为我们国家身份证法第 15 条规定，

你只有在特定的环境下，警察可以查验身份证，比如说你进飞机场之前，对吧？

那查验一下身份证的意思是说，看一下你是不是这个人，还有看一下是不是逃

犯，你看他有没有把你身份证抄下来呢？没有，查验完之后就把身份证还给你

了，你就可以走了。他跑到你这里来了，说都把身份证拿出来都登记一下，对

不起，这个情况我们认为你们没有这个法律依据，你告诉我法律依据在哪里？

所以你说网购员来登记，对不起，我完全可以拒绝这个。那派出所来了你也是

一样的，我是常住人口，我的户口在你这公安系统你都能查的到的，你这个还

要怎么进行登记？你登记了之后，一方面就是说他掌握了这个信息，然后下一

步他会更多地监管你。 

所以网格员是我们中国搞出来的一个怪胎，这个是从新疆学过来的。但是

你客气的回绝他，对不起，我今天身份证也没带，你不能按照他的套路来。 

在家里聚会的弟兄姊妹的会友名单千万不能提供。你一提供出来，人家一

查，他就找单位的领导去找弟兄姊妹，给他们施压。然后街道办社区的就找上

门了，他就跑到家里来磨你，下次叫物业的来找你。他们定点定片的，这几个

人就来负责你一个家庭。 

还有就是，与其等到他到家里来找你，弟兄姊妹，不如我们一起在会堂这

里守住，这里还有教会一起承担。如果你从这里直接退到家里了，那么你就是

在自己家里面解决战斗，那又不是每个弟兄姊妹都有这样的信心的。 

 

问：作为基督徒，我们的个人生活是非常忙碌的。如果是教会层面的压力，

教会就集体处理，对吧？但落在个人身上的时候，我们个人非常忙碌，以至于

我们没有时间去承担这样的一个维权或者申诉的时间精力成本，这是一个蛮现

实的问题了。 
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比如我们有几个家庭现在面对的，天天被街道、社区的人上门来拍照。我

们跟他谈，他们直接就表达不跟我们讲理，也不跟你讲法，他就是一种耍流氓，

还说这是中国我们特殊的国情所在，所以这个事情你就没法跟他谈了对吧。 

所以我想问，信徒个人要不要去维权？ 

答：首先我作为律师，我不鼓动大家上战场。上场一定是志愿军，旧约律

法讲到一个原则，上战场的一定是自愿者。如果说有一些顾虑，这个呢，我相

信每个人都有自己的难处，大家都能理解。那么我现在说：可以，你上吧！那

我只要说一句话，对吧？我明天就走了，这不是把你害了吗？你看一看旧约里

面的律法，对不对？所以说，我们要上战场了，大家不能够让有心里软弱的人

来上，你上战场可能是要赴死的，对吧？你如果说真的有这些恐惧，那你回去，

也不责备你，这是一个。 

另外一个，我办的这些教案来说，有一场行政复议的官司，我是觉得打的

很过瘾，因为我们走到底。那个教会，第一次他派了 100 多个警察，把那个教

会强制清场。所以告了警察一次，第二次他们就收敛了。第二次警察们再过来，

手都是放在后面的，说什么你们这个时间有没有到啊？跟我回派出所去一趟，

手这样放着，那第一次就不是这样子，非常不讲理。他说他们不讲法不讲理，

这是不可能的。一个违法的人，他不可能不怕人告的。所以就说刚才那个 QY

的例子，有一个弟兄他就要行政复议，结果他们也受不了，派出所所长告诉大

家，别告了，受不了了！你说他真的不讲法，真的不讲理吗？他必须要讲的，

你一个不讲法不讲理的存在，没有这种存在。除非是你中央定了，中央下个命

令，把全国的家庭教会基督徒全部抓进去，那他就不可能不讲法不讲理。你看

QY 这次抓了这么多人，他不还是要放出来吗？抓进去的，取保候审还是要人家

保出来，他巴不得你早点出来，他处理不了这么多的难案，那到底怎么定案？

无论怎么样定案，这个是责任终身制，你有冤假错案以后是你要负责，要丢乌

纱帽，然后甚至要坐牢的。所以一个民警，上面给你一句话，你就可以肆意妄

为了吗？现在是终身追责。 

各位，你们现在为什么感觉局势缓和了？是因为别人维权了，知道吗？是

有愿意打仗的人在前面替我们挡了。 
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 另一位律师补充：因为教会不是一个独立的法人，所以在面对打压时，

后落实到的，都是个人层面的权益问题，比如说针对牧者，或是开放家庭的

小组长，或者是信徒个人。这些被监视，被跟踪的家庭，其实已经是在侵害公

民个人的自由。这种时候应该可以报警，警察很可能不作为，因为他们是一伙

的。然后就根据警察的不作为告他行政不作为。因为你的人身受威胁，加上警

察不作为。这样就让他们之间产生了张力。所以如果个人都指望躲在“集体”

的后面，其实 终没有任何集体可以来承担这种压力。对于怕麻烦，其实我们

公民怕麻烦，他们更怕麻烦。信主的人不要想活在安逸当中，别人已经欺负上

门了，我们还想着怕麻烦。如果我们确信自己的权益已经被侵害，我们还怕麻

烦，那真的是没有人可以救你了。当我们一张纸递上去，他们就会启动整个的

国家机器来处理，要形成多少的记录，档案，他们也是要谨慎的。而且如果五

个人，十个人，一百个人启动这个程序，可以想像对方的压力。我们做这件事

情的目的，不单是个人维权的层面，而是对正义公义良善的发扬。不是我们愿

意忍气吞声活一辈子的事情，我们当然可以这样委屈着活，但我们不应该只为

自己活。前面律师也说了，不是鼓励所有人都这样做，要计算代价，有勇气有

担当地去做。但如果没有一个人踏出这步，我们一定会被得寸进尺地继续欺压，

而且整个社会也始终缺乏公义的声音和作为。 

 

问：他们派出所，他经常会过来说你们聚会一定要备案，他说我来处理你

都不是按照《宗教事务条例》，是按照公共集会的那个不超过 50 人，超过 50

人连商场搞活动都要备案，你们必须随时备案，这个是他有依据吗？ 

答：这个其实是有一定的这个道理，但是对家庭小组它适用。我家里面来

了几个亲戚朋友，我不能可能跟你去备案的。而且实际上操作的过程中，他还

是很难操作的。因为他真的要进行对教会的打压，这不是他派出所能够调得动

的。就算派出所来把人带走了，如果是说你公安机关你想出这个风头，你非要

管，这么多人你带走，第一这是个问题，第二个带走之后，那事后维权，你公

安机关扛不扛得住，几百个人告，你扛不扛得住？这就是一个群体性事件，其

实这就是一个维稳的问题，他要考虑这个风险。换句话说就是，公安机关主动

地来干这个事的动力不大，而且他也没有必要承担这个风险。 
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问：因为我们现在主日学还是有很多孩子，万一他们来冲击，就是说孩子

是不是会成为他们一个控告的借口或者是其他的，然后我们怎么可以有更好的

来应对？ 

答：首先，是上帝要让小孩子到主里来。法老就是说你们大人侍奉耶和华，

你们的老人和孩子留下，这是他的诡计。第二个，目前来看，学堂受到这个冲

击会是怎么样的？按照法律规定，教育部门有责令整改，批评教育的这个权力，

也没有什么罚款。到目前来看，全国没有案例是说教育部门对家长进行处罚，

也没有收到主日学老师进行处罚的案例。这个确实没有。而且他们也知道，重

点不是小孩子，重点还是教会和牧者。 

宗教事务条例里面没有提到不让小孩进教会，未成年人也没有说。它只是

说不能去学校里面传福音，但是这个宗教事务条例本来就是个非法的，本来就

不能遵守的。所以不让小孩子到教会里面来，其实是个土政策，他没有写在明

面上的，明面上说小孩子也都有信仰自由的权利。实际上它就是控制公立学校，

所以 近连民间办幼儿教育的资质都给你取消了，全部要进入到他的洗脑系统

里面，这个很可怕，也很可悲的事情。 

 

问：关于如何回答一些基本问题。 

问：比如说，晚上突然接了个电话来派出所一趟，这个怎么办？ 

答：第一个就是说在电话我里面没有办法核实你的身份，有事情，我们请

你按正常程序走，就是说现在网络诈骗什么的也多，对吧？第二个就是说，他

没有权力打个电话就让你过去。他如果要传唤，需要一系列的程序，首先是传

唤证，现场违法的才能口头传唤。在写字楼里面，是我们自己的这个区域，也

不是公共区域。当然警察如果实在要带你走，你不要和他发生冲突，你就跟他

走，但是你要告诉他，你们这个是在违法，然后要取证之后去告他们。 

比如说，警察问：教会多少人呢？你说我们没有数过。这个确实是没数过

你也数不过来，对吧？警察问：你有没有交奉献款啊？你答：我的钱怎么用是

我的事，或者是左手做的不让右手知道。或者说，这个问题，我认为本案无关，
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或者我有权保持沉。或者反过来问他一句，你去朋友家吃饭，你老同学们聚餐，

你拿不拿钱的？ 

你不能正面回答他这些问题。你说有奉献，你也麻烦，你说没有奉献，那

你在撒谎。你实在不知道怎么说，就像耶稣一样不言语，因为对方明摆着是在

这里来迫害。那这个事情他们就抓不了把柄，起码不能对他诬告，对不对啊？

还有警察问：你们教会谁是牧者？谁是同工，谁是财务同工？谁是执事？那你

也有可能不知道，真的有可能不知道。哪怕他都知道，他也要取证。他如果要

处罚是要讲证据的。 

你说他知不知道我们这里有奉献款，百分之百知道的。但是他要处罚那就

要取证，比如说他要找到奉献箱，或者找到财务账本，或者说他找到一个箱子，

箱子里有钱，他还需要什么呢？还需要你指认它是一个奉献箱。你不指认它也

就是个箱子，你指认是一个奉献箱，那你就是自己承认了，那你就自己要面对

了。 

曾经有一家教会找我代理案件，说民宗局找我们谈话了，主要围绕两个问

题： 

第一个教会是谁组织的？谁讲道？谁施洗？就这些问题。 

第二个问题，你们有没有奉献款？奉献款怎么用？打到谁的账上？ 

教会的同工说，我们觉得我们基督徒坦荡荡，对不对啊？所以就说了每个

月奉献款大概要 1 万多，同工们也都说了。那一年他就比如说按 12 万估算，

12 万乘以三就可以罚 36 万。这样就麻烦了，就是我看到的这些案例，教会的

很大的一个问题就是在这个地方没有守住自己，自己供出去，自己说这是我们

奉献箱，自己说这是我们财务同工，说我们有奉献款，说我们牧师谁讲道等等。 

 

问：非法出版物怎么处理？ 

答：其实对方问起非法出版物是为了定非法经营的罪。非法经营是什么意

思呢？就是有买有卖，我买进来再卖出去。不说买，你起码要有卖的行为才能

构罪。比如说以前就查过一次什么季刊，上面印了一个什么呢？“赠品”，赠

品就不涉及经费呀，我没有收你的钱。教会这个诗歌本十块钱一本，大家想要

呢，你就出点成本费，自己投奉献箱，也不是教会卖的。当然这样的事情我们
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也不要留下证据。所以，就是说如果教会内部印的就注明“非卖品”或者“赠

品”，不得牟利。然后，其他的一些书籍， 好是有正式出版的，那这个问题

就不大。 

 

问：还有一个问题就是，关于奉献实名有没有这个必要？ 

答：奉献实名这个是教会治理的问题。在法律上，你没有必要去在意那个，

因他那边认定是有奉献款就可以了，你谁捐的，谁写的名字，这个其实不是很

重要。你实名还是不实名，这个是教会治理的问题。而且我们就那么实在，我

非要把教会实名奉献的信封都要给他看吗？ 

 

总结：不要怕。 

所以弟兄们，我们同工和平信徒，其实我们压力是并没有这么大，你想想

他处罚一个牧师，他工作量多大？这么多的教案里面，他什么时候对平信徒处

罚过呢？一个都没有，就是我看到了这些教案里面。我不说是 QY 这种特例的。 

 

问：之前局势不太紧张的时候我们教会一些资料比如财务报表是贴在外面，

应该是被拍过的，所以这以后会不会够构成一个什么证据？ 

答：如果作为证据使用，他要出示证据的来源。你们的教会文件上面不可

能盖公章什么的吧，肯定没有。所以那就是一张纸，他们也可以自己制作，是

吗？所以你就说你这份证据的来源、合法性我们都不能确定，我就认为这可能

是一个非法证据。 

 

问：如果被带到派出所特别还有什么特别注意的？ 

答：有几种情况： 

第一个，就是传唤二十四小时应该会放出来，你就做好准备呆足二十四小

时。 

第二个，就说如果是行政拘留，15 天之内会放出来，15 天。 

在那个里面的，首先 重要一点是要保持冷静，进去了不要激动，因为我

以前在那个里面待过，我就知道。所以在那个里面，刚开始一定要冷静，如果
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被带进去之后，假如说被拘留了，你不大叫我冤枉。为什么这样？就说在里面，

因为你这样做就会被视为对秩序的扰乱。头一两天他会观察你的，看你能不能

吃得进去饭呀，在里面调不调皮呀？ 

然后就是要明白，进去了，就是到了一个有屈辱的地方，比如说我们以前

在里面，看到 JC 说话是要蹲着说话的，为什么？法律规定其实是不能这样子，

按照里面操作全部都是这样子，如果不是这样，那就挨打。那你要这样，那你

们没办法，到了那个地步，那耶稣基督还被人脱光衣服在那里打鞭子呢。我们

就在那里面遵守那样的一个秩序，然后过几天之后你就会发现不一样，这些人

刚开始好像一个个凶神恶煞一样，在那里面就你跟他交流了之后，慢慢的你就

能发现你能找到传福音的机会，就他们里面的那种愁苦，是我们没有办法理解

的，你在那个里面跟他一同受这个苦，给他传福音果效是不一样的。人的尽头

是神的起头，所以在那个里面，就是说你有机会可以传福音。 

后，在那里面你有可能很枯燥。因为每天的日子都是一样的，每天早上

起来，然后练操、练完操回来吃早饭、吃完饭回来练操、吃饭，一年 365 天都

这么过。所以说你如果有这个心志，要为主坐监，建议你多背点经文，在那里

面肯定用得上。 


